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你家小区“刷脸”才能进吗？《人脸识别技
术应用安全管理办法》6月 1日起施行，向强
制“刷脸”说“不”。如今，新规已施行一个多
月，居民小区的落实情况如何？7月 10日至
13日，记者在西安市多个小区进行探访后发
现，各小区通过提供多元进出方式、严守自愿
原则、强化数据安全管理，已逐步将新规要求
落到实处，让居民在便利通行与隐私保护间
获得双重保障。

多元方式并行，尊重居民选择权

7月 13日上午，记者在位于西安市大庆
路的华豪丽都小区观察了半小时发现，这里
门禁系统的“灵活性”已成为常态。业主既可
以刷脸进入，也能刷卡或是输入密码，忘带门
禁卡时经保安登记也可进入。“不限制方式，
怎么方便怎么来。”小区保安杨长安说，不少
老年人因“免带卡”的便利而偏爱刷脸，而习
惯传统方式的居民也能自主选择。

未央区文景小区（西区）的门禁系统也有
多种形式，手机蓝牙、门禁刷卡、人脸识别等，
业主忘带卡时经保安登记同样可以进入。住
户王女士对此表示理解：“小区大、人口多，严
格管理是为了安全，登记虽然有点麻烦，但还
是为了保障我们业主的安全。”

记者走访西安市多个小区发现，门禁方
式的选择与小区新旧程度、物业服务水平等
密切相关。许多老旧小区普遍采用刷卡、人
工登记等方式进门。许多中高端小区，普遍
采用人脸识别系统。不过，多数小区提供了
多元的进门选择，既满足追求便利的居民需
求，也照顾重视隐私的业主感受。

自愿与备案并重，筑牢数据安全线

“业主拎着满手东西要进小区的时候，刷
脸确实最省事，因此选择这个的人不少。”西
安天一佰川物业管理有限公司负责人高晗介
绍，升级后的门禁系统支持人脸识别、门禁
卡、手机操作及人工登记等多种方式，此外，
针对访客除人工登记外，还能由业主远程开
门，兼顾了安全与灵活。这种多元化的门禁
方式在保障隐私的前提下，有效提高了小区

的安全系数。
“人脸识别绝非‘必选’，而是‘可选’。”经

发物业安保负责人刘剑的话道出了新规核
心。该小区的人脸识别系统仅对申请开通的
业主开放，业主需填写表格并经西安经开区
网信办备案后，方可录入系统，目前使用人数
较少。

数据安全是各小区执行新规的“底线”。
华豪丽都小区物业明确规定，将人脸信息存
储于专用设备，不联网传输，保存时间不超必
要期限，且系统配备加密、审核措施。

天一佰川物业则将所有生物识别数据向
公安部门报备审批，经发物业的系统信息也
完成了网信部门备案。“自愿原则不能破，数
据安全不能松。”高晗的表态颇具代表性。

律师解读：遇强制刷脸可依法维权

“新规的核心是‘非强制性’，只要有替代
方式，就不能强制刷脸。”陕西普和律师事务
所律师黄华平说，该办法确立了“非强制性”
验证原则，实现相同目的或者达到同等业务
要求，存在其他非人脸识别技术方式的，不得
将人脸识别技术作为唯一验证方式。个人不
同意通过人脸信息进行身份验证的，应当提
供其他合理、便捷的方式。

若遭遇强制刷脸，应该怎么办？黄华平

建议居民可向网信、公安等部门投诉，权益受
损时还可向法院起诉，通过法律途径维护自
身权益。

针对公共场所的人脸信息采集，该办法
设定了严格限制，为维护公共安全所必需；要
依法合理确定采集区域；必须设置显著提示
标识。特别禁止在宾馆客房、公共浴室、更衣
室、卫生间等私密空间安装人脸识别设备。
任何组织和个人不得以办理业务、提升服务
质量为由，误导、欺诈或胁迫个人接受人脸识
别验证。

在特殊群体保护方面，办法特别规定，处
理残疾人、老年人人脸信息时，必须符合国家
无障碍环境建设相关规定。

同时，该办法还明确，除法律、行政法规
另有规定或者取得个人单独同意外，人脸信
息应当存储于人脸识别设备内，不得通过互
联网对外传输。人脸信息的保存期限不得超
过实现处理目的所必需的最短时间。人脸识
别技术应用系统应当采取数据加密、安全审
计、访问控制、授权管理、入侵检测和防御等
措施保护人脸信息安全。

“刷脸不唯一、选择更自主、数据有保
障”，在新规框架下，各个小区正逐步探索出
一条兼顾便利与隐私安全的社区管理路径，
业主也能理性选择通行方式。

西安城墙巍峨耸立，透露出岁月的坚韧。
当镜头对准城墙根，顺城南路上藏着一家戏曲
容妆摄影工作室。7月 12日，记者走进这里，推
门而入，正巧碰见化妆师在为一位戏曲爱好者
上妆，摄影师则在另一间屋子布置拍摄场景。

这家小店 2005年开张，平均每年为三四百
人做戏曲容妆、拍照。店主党莉莉和张福社夫
妇，一个执笔“画脸”，用彩妆展秦腔之美，助普
通人圆戏曲之梦；一个执镜“留影”，捕捉“角儿”
大展风采的瞬间，定格戏曲容妆这一非遗印象。

新闻新闻新闻

本报讯（通讯员 祝建平）近日，
西安市生态环境局莲湖分局组织辖
区 20余家医疗机构，前往西安市第
五医院噪声污染治理设施现场进行
观摩和交流，并邀请噪声污染防治
专家现场指导。

当天，一行人员来到西安市第
五医院门诊综合楼负一层的制冷机
房了解降噪措施，以及设备改造工

艺方面细节等。据介绍，该院通过
改造将机房噪声值降到了40分贝左
右，既保证设备正常运行，也为患者
营造了安静的就医环境。西安市生
态环境局莲湖分局相关负责人表
示，此次观摩交流活动为辖区各医
疗机构提供了降噪范本，助力其结
合自身情况制定方案，有效降低噪
声污染，提升公共环境舒适度。

本报讯（全媒体记者
薛生贵）7月 15日，搭载天
舟九号货运飞船的长征七
号遥十运载火箭成功发射，航天科技集团六
院、航天科技集团五院西安分院提供的关键
设备，确保“太空快递”精准送达。

据悉，航天科技集团六院为长征七号火
箭装备的 10台新一代液氧煤油发动机，包括
6台120吨级与4台18吨级推力发动机，在发
射过程中接续轰鸣、稳定输出，将磅礴推力精
准转化为火箭的冲天能量。不仅如此，该院
为天舟九号货运飞船量身定制的空间推进系
统同样不可或缺，36台高精度姿轨控发动机
准备就绪，为飞船在轨姿态调整、轨道控制，
以及最终与空间站实现自主快速交会对接提
供毫厘不差的动力保障。

航天科技集团五院西安分院为天舟九号
研制的中继终端、天线网络以及为中继卫星
系统研制的全部有效载荷保障此次任务顺利
完成。由该院研制的相控阵中继终端在星箭
分离前便开机工作，它可以自主捕获并跟踪
中继卫星，搭建起从天舟九号货运飞船到中
继卫星再到地面的通信“高速路”，让地面可
以与天舟九号货运飞船实时保持测控通信链
路畅通，确保“送货”全程安全。为了让中继
终端更加实用易用，该院团队采用了相控阵
天线。它可以实现大区域的测控覆盖，对关
键事件全程跟踪测控，及时监测处理在轨异
常。相控阵天线采用电性能扫描方式，完美

克服了机械天线转动的薄
弱环节，让扫描速度大幅
提高，响应速度有了质的

飞跃，产品可靠性也有效提升。天线网络是
天舟九号货运飞船测控与通信分系统中连接
应答机和天线的关键产品，虽然是飞船上的
一个小型信号转发器，却承担着天舟九号货
运飞船天线信号“传输枢纽”的作用。当天舟
九号货运飞船接收到地面的通信信号或测控
指令信号时，天线网络会智能地将其分类、分
通道传输到应答机，反之，也会把来自应答机
不同通道的各类信号汇总后送往对地天线，
通过天线发出后送达地面。天舟九号货运飞
船执行交会对接等在轨任务，需要确保各项
操作指令实时准确，“信号枢纽”的高可靠性
成为任务顺利完成的重要保障。

陕西科技助力天舟九号成功发射

本报讯（全媒体记者 郝佳伟）陕西省防汛
抗旱总指挥部近日印发通知，要求进一步强化
临水、临沟、临坡及山区、景区等区域外来人员
防汛安全管理，切实保障人民生命安全。

各市（区）要全面摸排掌握辖区内各类外来
人员（包括但不限于野外施工作业人员、林区作
业人员、游客、务工人员、商贩等）动态信息，并
将其全部纳入属地防汛管理体系。各级交通、
住建等行业主管部门要督促指导本行业领域内
涉及在建工程、景区、林区、矿区等的建设、施
工、运营单位严格落实防汛主体责任。

各级防办要督促指导属地政府部门建立与
辖区内重大项目建设单位、施工单位、旅游景
区、林场矿区经营管理单位等的点对点预警信
息传递机制，明确双方预警接收、发送的责任人
及联系方式，确保省市县发布的暴雨、山洪、地
质灾害等预警信息能第一时间直达。

当发布暴雨、山洪、洪水、地质灾害的橙色、红色高级别
预警时，督促指导有关部门和单位必须果断采取以下管控措
施：要求河道管理范围内、山洪地质灾害易发区、低洼易涝
区、工地工棚等危险区域的在建工程项目立即停工，组织施
工人员迅速撤离至安全地带。

7 月 12 日，来自哈
萨克斯坦、乌兹别克斯
坦等中亚五国的 30 名
职业农民学员，走进大
荔县荔盛红萝卜专业
合作社，学习红萝卜产
业从整地、播种到田间
管理的高产栽培技术。

通讯员 李世居
赵正本 摄采访手记

一个执笔一个执笔““画脸画脸””
一个执镜一个执镜““留影留影””

——在古城小店寻迹一万张照片背后的故事
文/图 本报全媒体记者 张代棣

党莉莉和张福社
的脚步未停。他们看

到了戏曲容妆在面向普通爱好者时的“门槛”：化
妆动辄要两三个小时、沉重的头饰和戏服等，让部
分跃跃欲试者望而却步。

怎样让戏曲容妆更好融于百姓生活、遍布社
会角落？他们正在尝试新路径，为这一非遗艺术探
寻更多发展可能，既借鉴当下火热的汉服妆造，又保
留戏曲容妆最核心、最具表现力的技法，让顾客在更
舒适、省时的体验中，触摸到戏曲容妆的灵魂。

党莉莉曾是陕西省戏曲研究院专业演员。那
时，剧团只有一名化妆师，演员多数情况下需要自
己完成妆容，一边背台词一边化妆是常态，令人分
身乏术。党莉莉敏锐察觉到了这一“缺口”，加之喜
爱化妆，就萌生了“从台前转幕后”的想法。

一次外出演出，她无意中听到有人说“秦腔妆
造太土，也没特点，上不了大场面”。党莉莉不服
气，便正式转行当起了容妆师，开始研究和改进秦
腔容妆。她认为，可以在不失去秦腔特色的前提
下，借鉴粤剧、黄梅戏妆面里的“清纯”来填补秦腔
容妆的不足。

她化的妆很快引起业内关注，不管到哪演出，
演员登台亮相后，总有人围着她取经。“看到秦腔

容妆从被吐槽到被欣赏，我高兴，更自豪。”她说。
在党莉莉的努力推动下，2020年1月，秦腔戏曲容
妆被列入西安市碑林区第六批非物质文化遗产代
表性项目名录。

张福社是党莉莉的“贤内助”，秦腔容妆能走
出去，他的贡献也不小。

在西安市豫剧院当戏曲演员时，除了唱戏，他
还迷上了摄影，并为惠敏莉等秦腔名家拍摄了演
出专辑，定格了许多经典的秦腔角色。退休后，他
将全部精力放在了工作室。化妆程序繁琐，他就
帮老伴打打下手，容妆完成后，还负责指导动作，
为“角儿”拍照。作为摄影师，他想把每个妆面都
记录下来，让更多人看到鲜活的非遗。

台前幕后那些事

党莉莉和张福社都是较真儿的人。
记者采访当日，在为顾客穿戏服时，二人因一

件水衣“起了争执”。事实上，穿什么颜色似乎并
无区别，要不要熨烫也无伤大雅，但张福社很讲
究。“戏服不能洗，水衣起到吸汗的作用，以防止戏
服掉色和保持挺括。”说话间，他带记者走进了一
旁的服装室。

推开门，几十件戏服按行当、颜色整齐悬挂。
张福社像介绍老朋友一样，讲起了每件衣服的由
来，有的来自剧团，有的是从老艺人那收来的，其
中一件粉色女花帔有近90年历史。“怕虫蛀、怕受
潮，每件衣服都要小心保存。”他说。

党莉莉的化妆台上摆满了瓶瓶罐罐，同戏服

一样，每样化妆品都是精挑细选而来。她边化
妆，边介绍手里的液体腮红。当初在尝试改进
眼妆时，她想要一款既能避免“大红脸”，又能提
升妆面质感的腮红，为此几乎跑遍了西安所有
化妆品店，经常一试就是一整天。她说：“细微
之处见真章，调色盘上的毫厘之差，落在脸上是天
壤之别。”

党莉莉跟其他化妆师不太一样。顾客提出的
要求，她有时不予采纳，这是怎么回事？她解释，
秦腔容妆不同于汉服妆造，不属于日常妆，适合化
什么样的妆，要根据脸型、气质来确定。多年演出
经历，也让她得以用专业演员的视角，为顾客推荐
最适合的容妆。

细微之处见真章

提拉、打底、提亮……静待 2小时后，00后婷
婷（化名）摇身一变，成为戏曲中的刀马旦。“太美
了，妆容满意，照片也满意，还学到了不少关于秦
腔的知识。”她说。

像婷婷一样，越来越多人对戏曲容妆感兴趣，
体验妆造渐成新潮。“今年我们已经接待体验者
200多名。”党莉莉说，不少人通过妆造了解秦腔、
爱上秦腔了。

张福社的电脑里有上万张照片，每张照片背
后都有故事。

7月初，一位刚参加完高考的女孩专程从银
川赶来，体验戏曲容妆；6月中旬，几位平均年龄
65岁的芭蕾舞爱好者组团“打卡”，圆了一把戏曲
梦……这样的故事，几乎每天都在小店上演。拍
摄完成后，张福社通常额外赠送几张照片给顾客，

“有从云南、江苏、广东赶来的，来一趟不容易，进
门了，就要让人家快快乐乐。”他说。

拍容妆的人多了，学容妆的人也多了。党莉
莉先后带了50多名学生，往往还没出师就被各大
剧团提前预订。3月电视剧《主角》在西安开机，
为剧中演员化容妆的化妆师就有她的学生。也有
的学生选择汉服妆造，找到自己的一片天地。最
令党莉莉感动的是，她的学生中 95后、00后越来
越多。“这让我觉得秦腔还年轻，非遗正青春。”

值得一提的是，在西安做秦腔容妆的并非只
此一家。不少化妆师成立戏曲摄影工作室，还有
设计师推出戏曲容妆周边产品，被年轻群体发掘
并喜爱，掀起了消费热潮。也有从业者将戏曲容
妆搬到短视频平台，吸引不少年轻人积极自发传
播和广泛参与。

戏曲容妆受青睐

《人脸识别技术应用安全管理办法》已施行一个多月，
居民小区落实情况如何，记者实地探访发现——

门禁多元选择 兼顾方便安全
文/图 本报全媒体见习记者 刘海英
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西安生态环境局莲湖分局开展降噪观摩活动

7月15
日，西安上
空 出 现 日
晕现象。

通讯员
申立 摄
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